

# El algodón en España

## Existen 6.200 cultivadores que producen 110.000 toneladas

El algodón es un cultivo tradicional de las zonas cálidas del sur español y, muy especialmente, de la región andaluza, que prácticamente acapara el 90% de las extensiones nacionales.

● **H. SORIA.** Periodista.

**E**n la campaña pasada este cultivo social cubrió cerca de 31.800 ha, lo que significó un descenso del 58% respecto a la campaña precedente, que puede calificarse como normal. El número de cultivadores (6.200) también se vio reducido a la mitad, con lo que la superficie media de siembra por agricultor se situó en torno a las 5,1 ha.

Hay que tener presente que el 70% de este descenso corresponde a los llamados «pequeños productores» —que cultivan una superficie máxima de hasta 2,5 ha— mientras que el 30% restante son cooperativistas o agricultores individuales que superan estas superficies de cultivo.

En general, puede asegurarse que los rendimientos medios del algodón en España oscilan entre los 2.800 y los 3.000 kg/ha, aunque semejantes productividades están en función de las disponibilidades de agua, de la aparición de plagas y enfermedades y, de otros factores que pueden limitar las producciones y la calidad de la fibra obtenida.

En la pasada campaña, la entrega de algodón bruto por parte de los agricultores se efectuó en 28 factorías desmotadoras y en 76 centros exteriores; aunque en el caso de estos últimos, la importante

reducción experimentada respecto a la campaña anterior (pasaron de 103 a 76 centros) sirvió para que las distintas partes implicadas lograsen mayores beneficios.

De la producción controlada el pasado año se efectuaron algo más de 58.000 entregas a las desmotadoras, siendo analizadas (al objeto de conocer la calidad exacta del producto) unas 5.400 muestras.

Las compras de algodón bruto, por parte de estas desmotadoras, superaron las 214.000 t, que significaron casi 224.000 t en peso adaptado a la calidad-tipo.

### Ayudas a la producción

Las ayudas a la producción totalizaron 25.853 millones de pesetas (un 7,3% menos que en 1992), equivalentes a una ayuda media de 115,45 ptas./kg.

En el caso de los «pequeños productores», se beneficiaron de estas ayudas unos 6.600 cultivadores, con una superficie de 11.177 ha, percibiendo unos auxilios globales de 212 millones de pesetas.

De cara a las ayudas a la producción de algodón, se hicieron 12.633 declaraciones de siembra, que cubrían una superficie global de 76.026 ha. Estas ayudas consisten en el pago al desmotador de una cantidad equivalente, a la diferencia

que existe entre el precio objetivo de campaña y el que rige en el mercado internacional, descontando el porcentaje de penalización correspondiente, si lo hubiera.

La recolección del algodón está mecanizada en un 92%, disponiendo para ello de un parque de 888 cosechadoras, que son más que suficientes en una campaña como la pasada —o la actual—, en la que la superficie a cosechar es prácticamente la mitad de una campaña normal.

Las 28 factorías desmotadoras que antes comentamos, tienen una capacidad máxima de trabajo de 6.330 t/día. Si tenemos en cuenta que tanto la cosecha de la pasada campaña (95.000 t) como la de la actual (110.000) han sido muy escasas, y que la capacidad de desmotado es la antes referida de 6.330 t/día, resulta evidente que estas industrias trabajaron muy pocos días en el pasado ejercicio, y no van a funcionar muchas jornadas más en el presente de 1994.

Finalmente, en lo que respecta a la comercialización, lo más frecuente es lograr un acuerdo interprofesional entre productores e industriales desmotadores, en el que exista un contrato-tipo de compraventa del algodón, ya que sin la existencia de este contrato no pueden solicitarse las correspondientes ayudas comunitarias.

La experiencia de los últimos años demuestra un elevado grado de eficacia en las fórmulas asociativas, de ahí que en 1993 funcionasen en España 21 agrupaciones de algodones (Cooperativas, APAs, SAT, etc.), que en conjunto aglutinaban a cerca de 6.200 cultivadores. ■

